

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 13 al 20 de julio de 2022 – No. 28/2022)

La inflación de EE.UU. prosigue su ascenso y llega al 9,1%, la mayor desde 1981. La inflación en Estados Unidos prosigue su ascenso y en junio se situó en el 9,1%, una tasa no vista desde 1981 y empujada, como viene siendo habitual en los últimos meses, por el encarecimiento de la energía y de los alimentos, según reportes de EFE. En un mes, los precios de consumo subieron el 1,3%, según los datos publicados por la *Oficina de Estadísticas Laborales (BLS)*. Cifras que confirman que los precios de consumo en Estados Unidos no muestran aún los efectos de la política monetaria restrictiva de la *Reserva Federal (Fed)* de EE.UU., que lleva desde marzo pasado subiendo los tipos de interés y piensa seguir haciéndolo hasta contener la inflación. La subida de los precios de la energía, y sobre todo de la gasolina, así como de los alimentos fue, una vez más, lo que más influyó en esta nueva escalada de la inflación en junio. Así, el encarecimiento de la energía fue del 7,5% en un mes y contribuyó a casi la mitad de la subida mensual, y en el caso concreto de la gasolina, subió el 11,2% en el último mes. El alza de los alimentos fue del 1%. En los últimos doce meses, los precios de la energía han subido el 41,6%, el más alto desde abril de 1980. En cuanto a los alimentos, sus precios han crecido en un año el 10,4%, la mayor alza desde febrero de 1981. La tasa interanual de la inflación subyacente, que mide el encarecimiento de los precios excluyendo la energía y los alimentos, fue del 5,9%. La Reserva Federal ha subido los tipos de interés en sus últimas tres reuniones, y lo ha hecho además de forma progresiva (0,25 puntos en marzo, 0,50 puntos en mayo y 0,75 puntos en junio). La Fed ya ha advertido de que su intención es aprobar una nueva subida tras su reunión de política monetaria de este mes, que se celebrará los días 26 y 27. La elevada inflación y, sobre todo, la subida de los precios de la gasolina, es una de las principales preocupaciones de la ciudadanía estadounidense y una de las razones de los bajos índices de popularidad del presidente de EE.UU., Joe Biden. El *Fondo Monetario Internacional (FMI)* rebajó de nuevo sus previsiones económicas para el país. El Fondo calcula que el PIB crecerá un 2,3% este año y el 1% el que viene, 6 y 7 décimas por debajo, respectivamente, de las estimaciones que apuntó hace solo 15 días la directora de la institución, Kristalina Georgieva.

Europa entra en la incertidumbre por el suministro de gas ruso. La agencia *europaфинансы* señala que la empresa rusa Gazprom comenzó en la mañana del lunes 11 de julio los trabajos de mantenimiento en el gasoducto *Nord Stream 1*, que transporta una gran parte del gas que aún suministra a Alemania y a otros países de Europa occidental. El cierre durante 10 días de dos tuberías, anunciado desde hace tiempo, debería haber sido en teoría una formalidad técnica. Pero en el contexto del actual conflicto y las contradicciones entre Rusia y Occidente sobre las sanciones y la energía, se incrementan los temores acerca de la posibilidad de que no haya más suministros a Europa. "Estamos enfrentados a una situación sin precedentes, todo es posible", reconoció el fin de semana el ministro de Economía alemán, Robert Habeck. Rusia, argumentando un problema técnico, ya recortó en las últimas semanas en un 60% las entregas de gas a través de *Nord Stream*, una decisión denunciada ya como represalia "política" por Berlín. En el resto de Europa, Gazprom hizo lo mismo, reduciendo su suministro a algunos países y cortándolo completamente a otros, como Polonia y Bulgaria. Alemania se esforzó para

convencer el sábado a Canadá de que devolviera una turbina para el *Nord Stream 1*, que se mantenía en el país. Todo ello a pesar de las protestas de Ucrania. Ante la disyuntiva actual, vale recordar que desde febrero del 2022, Alemania cerró otro gasoducto ruso que debía entrar en funcionamiento -*Nord Stream 2*- y se ha mantenido impulsando acciones para reducir su dependencia del gas ruso. Pero esa dependencia sigue siendo importante: el 35% de sus importaciones de gas provienen de Rusia, contra el 55% antes del conflicto. Y más del 50% de la calefacción de los hogares recurre al gas. Una paralización permanente del *Nord Stream 1* no castigaría solo a la primera economía europea. Según la página web de *Nord Stream*, el gas que llega a Alemania, a la localidad de Lubmin, sigue transportándose también a Bélgica, Dinamarca, Francia, Gran Bretaña, Países Bajos "y otros países". Una interrupción prolongada del suministro agravaría entonces la crisis energética en la que ya se debate Europa, con precios en alza y el temor de un invierno muy difícil. De hecho, en Alemania, las autoridades analizan ya planes de racionamiento.

El comercio exterior chino creció un 9,4% en la primera mitad del año. EFE ha reseñado como las exportaciones vuelven a impulsar al comercio exterior de China, que creció un 9,4% interanual en la primera mitad de 2022 hasta alcanzar los 2,94 billones de dólares, según informes de la *Administración General de Aduanas* del país. Las exportaciones avanzaron un 13,2% en el primer semestre hasta los 1,66 billones de dólares, mientras las importaciones aumentaron un 4,8%, hasta los 1,29 billones de dólares. En este período, el superávit comercial de China se situó en unos 369.011 millones de dólares, dato que supone un crecimiento del 52,1% con respecto al de la primera mitad de 2021. El proceso de recuperación del comercio internacional en los meses de mayo y junio se debe al control de los rebrotes de Covid en primavera, que causaron el confinamiento de ciudades como Shanghái (este) durante más de dos meses, y al efecto de las políticas de estabilización del crecimiento. En los seis primeros meses del año, los principales socios comerciales del país asiático fueron dos organizaciones supranacionales, la *Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN)* y la *Unión Europea*, con quienes el comercio creció un 10,6% y un 7,5% con respecto al primer semestre de 2021. Por su parte, los intercambios de China con Estados Unidos, país con el que China mantiene fuertes disputas comerciales desde marzo de 2018, aumentaron un 11,7% respecto al primer semestre de 2021. Las importaciones chinas procedentes de Rusia, y a pesar del conflicto europeo, ascendieron a 48.975 millones de dólares, cifra que representa, un aumento del 48% con respecto a las importaciones chinas de productos rusos en el primer semestre de 2021. En mayo, se registró un aumento de las importaciones chinas de petróleo crudo proveniente de Rusia en un 54,84% en comparación con las cifras del año anterior. El comercio entre China y Rusia alcanzó un volumen en el primer semestre de 77.238 millones de dólares.

El dólar por las nubes: el billete verde llega a máximos históricos en América Latina. *Sputnik News* destaca los impactos que la crisis actual tiene sobre las finanzas en algunos países de la región latinoamericana. En Argentina, Chile y Colombia se registraron alzas históricas del precio del dólar. La incertidumbre ante una recesión norteamericana, el conflicto entre Rusia y Ucrania, los impactos de las sanciones de occidente a Rusia, así como el alza de las tasas de interés por parte de la Reserva Federal de los Estados Unidos, son algunos de los factores que han influido en el alza de la moneda norteamericana en la región. En Argentina, que se

sitúa ya en los 280 pesos luego de la renuncia del Ministro de Economía argentino, Martín Guzmán. El temor es que llegue aún más alto el precio del dólar y se coloque en los 300 pesos. En Colombia, el 5 de julio, luego de la subida de 47 pesos el 1 de julio, el precio del dólar se ubicó en los 4277,90 pesos. El crecimiento del dólar en Colombia se ha vuelto ya una tendencia que se mantiene desde el comienzo de la pandemia. Chile experimentó el mayor aumento mensual desde 2008 en el precio del dólar. Este alcanzó ahora en julio, los 927,53 pesos chilenos. Esto junto a la depreciación de la moneda nacional ha puesto en alerta a los hacedores de política económica de Chile.

El descubrimiento de tierras raras en Turquía, el mensaje de Ankara a las grandes potencias. *Sputnik News* destaca el hallazgo de tierras raras en Turquía. Este, sin dudas es uno de los acontecimientos cruciales para el desarrollo de las nuevas tecnologías, en un contexto de reñida competencia, donde China ha tenido hasta el momento una primacía, por la posesión del 33% de las reservas mundiales conocidas hasta el momento. Las declaraciones acerca del yacimiento turco encontrado arrojan cifras de 694 millones de toneladas de 10 de los 17 elementos conocidos como tierras raras. Estos elementos son fundamentales para la creación de baterías de autos eléctricos, baterías de teléfonos, microchips y turbinas eólicas. En relación a los posibles beneficios inmediatos que Turquía pudiera recibir, en realidad el proceso demanda acceso a la tecnología necesaria para transformar los elementos en producción industrial. De hecho, tal anuncio puede ser interpretado como una invitación a la inversión extranjera para explotar el yacimiento y China podría convertirse en una vía para Turquía para explotar el yacimiento, ya que tanto Estados Unidos u otros países de Europa dada la geo-estrategia actual no muestren interés.

Precios del petróleo. Los niveles de incertidumbre en este mercado resultan notables. El martes 19, el precio del petróleo subió en medio de preocupaciones por una reducción en el suministro de gas ruso en Europa y también por una cierta debilidad del dólar. Pero para el 20, descendían los precios después de que se hiciera público el fracaso de la visita del presidente Joe Biden en Arabia Saudita para conseguir un aumento de la producción de crudo con el que controlar su precio. Varias firmas aseguran que con este ambiente de volatilidad, el precio del petróleo podría moverse entre un máximo de 120 dólares por los impulsos de la escasez y un mínimo de 90 dólares el barril por los temores a una recesión. También el 19 de julio, el WTI, crudo de referencia en Estados Unidos, volvía a sobrepasar la barrera psicológica de los 100 dólares tras perder casi un -7% de valor la semana después de que se conociera que la estatal rusa Gazprom había declarado una interrupción de fuerza mayor en su suministro de gas en Europa debido a circunstancias "extraordinarias", lo que ha impactado los mercados petroleros. Por otra parte, la debilidad del dólar frente a otras divisas después de varios días de revalorización abarató ayer la compra de crudo estadounidense, que está denominado en esta moneda, para los compradores extranjeros. El día 20 de julio, el petróleo BRENT operaba a 106,13 dólares el barril en Londres, mientras el petróleo WTI operaba a 103,13 dólares el barril en Nueva York.